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新华社北京2月15日电（记者马
锴 董意行 赵建通）“雪飞天”的上
空，阳光为苏翊鸣戴上了金牌。这最
后一跳，中国少年只需张开双臂，享
受世界的瞩目，俯瞰满场的欢呼。

15日下午，在北京冬奥会单板滑
雪男子大跳台决赛中，17岁的苏翊鸣
凭借前两跳的惊艳表现提前夺冠，并
改写两项历史：摘得中国单板滑雪冬
奥首金，将中国队单届冬奥会 5金的
纪录推高到6金。

儿时“单板王”的梦想终于成真，
少年快乐得大笑，又忍不住落泪。最
后一跃的轻松惬意，是无数次挑战极
限、竭力翻转腾跃之后的奖赏。

这场决赛如“神仙打架”，每一个
成功的高难动作都令局势陡变、压力
转移。

美国滑手克里斯·科宁先声夺
人，干净利落地完成 1800的动作，得
到首轮最高的92.00分。根据比赛规
则，选手各完成三次跳跃，总成绩为
不同方向两跳的高分之和。这意味
着，完成一个高分动作就有了竞争奖
牌的基础，也握有选择下一动作难度
的主动。

苏翊鸣出发，腾空、转体1800，落
地平稳，89.50分暂列第二。挪威滑
手蒙斯·勒伊斯韦兰同样做出转体
1800，以0.25分之差紧随其后。

次轮，勒
伊斯韦兰选择
略降难度，使用
了1620的动作。

但 苏 翊 鸣 没
有！出发台上，他紧
握扶手，借力加速，俯
冲蓄能，再次腾空，转体
1800！落地一刻，呐喊自
胸腔喷出！兴奋的少年径
直冲到落地区的防撞台上，双
脚跳起才卸下惯性。

93.00 分！至此所有滑手
的最高分。但几分钟后，首跳失
误的加拿大滑手马克斯·帕罗特
和日本选手大冢健分别拿到 94.00
分和 95.00 分。悬念留到了最后一
轮。

暂居第一，但胜局未定。全场都
在等待这个中国少年的最后一跳。

“如果最后一跳前，冠军不属于
我，我会去做（转体）1980的。”苏翊鸣
赛后说。

现实没有给人们见证 1980的机
会。在苏翊鸣高分的压迫下，他的竞
争者们或失误或自降难度，金牌归属
已定。

站在跳台顶端，少年和教练拥
抱，看台上的欢呼清晰可闻。出发！
这“王者”一跳，脚下的单板就像一

朵祥云，托着少年自由地飞翔起来！
落地，一群大哥哥冲上去拥抱

他，甚至把他抱了起来。获得银牌
的勒伊斯韦兰和获得铜牌的帕罗特
紧紧地搂着他。

夺得金牌，是北京冬奥会申办
成功时，11 岁的苏翊鸣燃起的梦
想。距离 18 岁还有 3 天，梦想照进
现实。

“这对我真的太特殊了，我要感
谢我的祖国，我的父母，我的教练，
关注我的所有朋友们。”苏翊鸣说，

“我也特别感激自己，在那个时候能
有这样的梦想。”

翊鸣
飞跃历史！

新华社河北崇礼 2月 15 日电
（记者陈地 朱青 李琳海 夏亮）15
日，在北京冬奥会自由式滑雪女子坡
面障碍技巧决赛中，谷爱凌最后一轮
顶住压力，得到86.23分的高分，继大
跳台夺金后再取一枚银牌。瑞士名
将玛蒂尔德·格雷莫德凭借第二轮中
的完美一滑，以86.56分夺冠。

本场决赛汇聚了当今世界该项
目最优秀的选手，有被誉为和谷爱凌
同时代“瑜亮之争”的爱沙尼亚“天才
少女”凯莉·西尔达鲁，瑞士名将格雷
莫德，法国选手苔丝·勒德，俄罗斯奥
委会选手、新科世锦赛冠军阿纳斯塔
西娅·塔塔利娜，挪威名将约翰妮·基
利。谁能最终问鼎，就看临场表现。

决赛分为三轮，12 位选手取三
次滑行中的最高分决定冠军归属，这
也为选手们挑战更高的难度、更完美

的发挥提供了更大可能。
首轮比赛，谷爱凌总体发挥平

稳，但在第二个道具区出现了较为明
显的瑕疵，得到69.9分。第一轮最后
一位出场的是西尔达鲁，她的整套动
作流畅连贯舒展，一举得到 82.06分
的高分，暂时排名第一。

第二轮，冬奥会大跳台季军得
主、瑞士名将格雷莫德在难度、完成
度和欣赏性上更胜一筹，不论是在道
具区还是跳台区，6个打分点裁判都
一致认可，给出了 86.56分的全场最
高分。随后再次出场的谷爱凌在道
具区挑战难度动作时出现明显失
误。两轮过后，谷爱凌暂列第八。

也许谷爱凌天生就是为大场面
而生的选手，正如她在赛后采访时所
言：“我其实把每一轮都当作最后一
滑，但是不知道为什么总是在最后时

刻才能发挥得更好，可能还是之前的
压力不够大吧，哈哈！”

最后一轮，谷爱凌破釜沉舟，以
近乎完美的表现充分展现了自己的
实力，在众人焦急的等待过后，现场
大屏幕上打出了86.23分的高分！

最终，谷爱凌以0.33分之差获得
亚军，拿到本届冬奥会个人第二块奖
牌。格雷莫德夺冠，西尔达鲁收获铜
牌。

赛后，乐观开朗的谷爱凌笑得非
常灿烂，“我已经非常满意今天的发
挥了，我觉得我做得很出色。而且，
我一直以来最大的目标就是带动更
多女孩参与到冰雪运动中来，我想我
现在已经取得了一些成功”。

谷爱凌自由式滑雪
女子坡面障碍技巧摘银

□黑龙江日报全媒体
特派记者 张澍

15日，在北京冬奥会高山滑雪女
子滑降比赛中，中国选手孔凡影以 1
分44秒53顺利完成了自己第一次冬
奥会竞速项目女子滑降比赛，名列第
31名。顺利完赛的一瞬间，孔凡影在
头顶比了一个爱心，还竖起大拇指激
励自己。

孔凡影的表现，让守在电视机前
看直播的妈妈李凤娟放下了心。“我
以前不知道这个项目的速度这么快，
看着挺危险，看比赛时，我的心一直
悬着。”看比赛时，李凤娟怕闺女出意
外，一直流眼泪。

孔凡影是黑龙江省尚志市长寿
乡人，1996年出生的她，2011年进入
黑龙江省雪上训练中心高山滑雪队。

“她小时候就淘，好动，像个小小
子。家里考虑，练体育适合她，就给
她送滑雪队去了。”

北京冬奥会，孔凡影参加了高山
滑雪全部的五个小项：滑降、超级大
回转、大回转、回转、全能的比赛。此
外，她还将参加混合团体项目的比
赛，一共 6项比赛，是本届冬奥会我

国参赛项目最多的运动员之一，堪称
铁人。在这六项比赛中，滑降、超级
大回转、混合团体三项，是我国首次
参赛的“破零”项目，意义非凡。

黑龙江省雪上训练中心高山滑
雪队领队夏丽娜介绍，参加本届冬奥
会的国家高山滑雪队有黑龙江省孔
凡影、倪悦名两名队员。倪悦名2008
年进入省队，孔凡影 2011 年进入省
队。这两名运动员平时训练非常刻
苦，特别是冬季进入专项训练时，每
天面对着寒风刺骨的天气，从不叫苦

叫累，这使她俩成长为国内顶尖的高
山滑雪选手。高山滑雪运动，地形复
杂、雪质不同、条件多变，受自然环境
影响极大。北京冬奥会，高山滑雪项
目我国做到了全项参赛，让我们这些
滑雪人感到骄傲和自豪！

每当有女儿比赛，李凤娟都会握
着手机不撒手，等着女儿孔凡影和自
己视频通话。每一次，孔凡影都会例
行报下平安：“妈，我今天比赛挺好，
没啥事，你别惦记。”李凤娟那颗悬着
的心，这时才会放下。

冬奥“铁人”孔凡影

参加六项比赛三项“破零”

孔凡影和妈妈李凤娟的合影。
图片由李凤娟提供

15日，在国家速度滑冰馆冰丝带举行
的速度滑冰女子团体追逐赛中，中国女队
在女子团体追逐 C 组决赛中迎战挪威。
最终，中国队滑出了2分58秒33的成绩，
获得了第五名，追平了此前在平昌冬奥会
创下的最好成绩。

黑龙江日报全媒体特派记者 郭俊峰摄

女子追逐赛

中国中国队获得第五名队获得第五名

“破空

对决

北京 2022年冬奥会是中国体育代表团
历史上参赛规模最大的一届冬奥会。其中，
中国代表团中黑龙江籍运动健儿有 63名，
黑龙江籍教练员有 15名，涵盖了北京冬奥
会几乎所有的项目，这创造了一个纪录。

连日来，武大靖、范可新、任子威、高亭
宇等运动员夺金的消息，不断刷屏。他们，
都是黑龙江籍。

而在此前历届冬奥会上，黑龙江运动员
也大放异彩，杨扬、王濛、赵宏博、申雪、孙琳
琳等均来自黑龙江。本届冬奥会前，中国健
儿总共夺得13枚冬奥会金牌，有9枚和黑龙
江运动员有关。

黑龙江如何发展成冰雪体育大省？黑龙
江如何全力保障北京冬奥会？近日，新京报
社官方账号政事儿专访了北京冬奥会中国体
育代表团副团长、黑龙江省副省长孙东生。

中国队首金

“作为现场观众，我比运动员还紧张。
这是黑龙江健儿为全国人民送上的一份新
春贺礼”

政事儿：作为中国代表团副团长，你参
加了北京 2022 年冬奥会开幕式，可否谈一
谈现场是什么感受？

孙东生：2月 4日晚，在国家体育场“鸟
巢”，经过 6年多精心筹备的北京 2022年冬
奥会开幕，中国代表团身着“中国红”作为东
道主最后一个入场，《歌唱祖国》响彻“鸟
巢”，我内心无比激动。

在新冠肺炎疫情全球肆虐的大背景
下，中国战胜各种挑战，如期、顺利举办北
京 2022年冬奥会，这充分展现了中国重信
守诺的大国形象与责任担当。在现场我们
看到，开幕式融入了现场实时捕捉等大量
科技元素，实现了演员与先进技术设施的
完美配合，隆重热烈、美轮美奂、意涵丰富，
充分体现了“简约、安全、精彩”的办奥理
念。作为一名中国人，我感到由衷的自豪
和骄傲。

政事儿：2 月 5 日晚在短道速滑男女
2000米混合接力决赛中，黑龙江籍运动员武
大靖、任子威、范可新、曲春雨、张雨婷为中
国队夺得首金。你也在现场吧？

孙东生：当晚，我就在现场为他们加油
鼓劲。男女 2000米混合接力是短道速滑新
增小项，着重检验一个国家男女运动员整体
实力。说实话，那几分钟，作为现场观众，我
比运动员还紧张，心都提到了嗓子眼。武大
靖、任子威、范可新、曲春雨、张雨婷咬紧牙
关，不畏强手、勇夺桂冠，为中国代表团夺得
首金。他们冲线后，我和其他观众一样，为
他们欢呼祝贺，激动不已！正值新春佳节，
这也是黑龙江健儿为全国人民送上的一份
新春贺礼。

作为冰雪体育大省，黑龙江运动员是
我国在冬奥会上揽金夺银的“主力军”。北
京 2022年冬奥会是中国体育代表团历史上
参赛规模最大的一届冬奥会，中国代表团中
黑龙江籍运动健儿有63名，占比43.4%；黑龙
江籍教练员有 15名，占比 55.56%，涵盖了冬
奥会几乎所有的项目，这创造了一个纪录。
在高山滑雪、雪橇等项目上，黑龙江健儿都
有新突破。此外，赵嘉文在北欧两项洲际杯
获得第 22名，获得北京冬奥会参赛资格，弥
补了中国队在冬奥会北欧两项参赛史上的
空白，助力中国代表团实现了冬奥会全项目
参赛的“小目标”。武大靖、任子威、范可新、
高亭宇等黑龙江健儿给我们带来了诸多惊
喜与感动。

黑龙江全力保障北京冬奥会

“北京冬奥会需要什么，我们就支持什
么；北京冬奥会需要我们做什么，我们就做
好什么”

政事儿：黑龙江作为冰雪体育大省，为
助力北京冬奥会，还做了哪些保障工作？

孙东生：北京成功申办 2022年冬奥会
后，黑龙江省委省政府就提出，服务保障好
北京冬奥会是黑龙江义不容辞的责任，黑龙
江作为冰雪体育强省，要全力支持冬奥、服
务冬奥、奉献冬奥、参与冬奥，北京冬奥会需
要什么，我们就支持什么；北京冬奥会需要
我们做什么，我们就做好什么，努力为办出

一届精彩、非凡、卓越的奥运盛会贡献龙江
力量。2019年 9月，黑龙江印发《关于加强
北京冬奥会备战工作大力发展冰雪运动的
具体措施》，明确了 23条任务措施及负责单
位，为助力冬奥提供政策保障。

在人才选拔上，黑龙江全面实施了冬季
项目竞技体育后备人才选拔培养工程，率先
以省为单位在全国进行跨界跨项选拔，培养
优秀冰雪体育后备人才，配合国家体育总局
集中力量选拔优秀运动员。此次冬奥会，我
省为国家集训队输送运动员、教练员覆盖了
7个大项 14个分项，人数全国最多，黑龙江
健儿在不同赛场贡献着龙江力量。

为做好助力冬奥的训练保障工作，我们
对亚布力体育训练基地场地进行升级改造，
投资 1.26亿元对省冰上训练中心场馆从场
馆设施设备、基础能源、院区环境和管理运
行等四个方面进行全方位改造，是北京冬奥
会成功申办以来规模最大的一次升级，助力
北京冬奥会备战训练和比赛。2021年，黑龙
江克服疫情影响，主动承办 8项全国冰雪赛
事，助力国家队以赛代练。亚布力滑雪场承
担 6支国家集训队 133人 241天的训练备战
任务。

北京冬奥会共有 2127名国内技术官员
（赛事技术代表、竞赛官员、技术裁判员、计
量官员）参加，其中黑龙江就有 441人，是除
北京外选派人数最多的省份。此外，黑龙江
还选派了科研、医疗、场地服务等保障人员
服务北京冬奥会。

黑龙江还积极打造“带动三亿人参与冰
雪运动”核心区，连续 43年开展的“百万青
少年上冰雪”活动是新中国成立以来历时最
长的大型群众冰雪运动，为我国冰雪运动发
展培养了大批优秀的人才。连续 6年开展
的“赏冰乐雪”系列活动，通过省市县三级联
动的方式，累计开展各级各类冰雪赛事活动
数千项次，带动 9000 万人次参与冰雪运
动。可以说，北京冬奥会的各个赛场，都有
黑龙江体育人的身影，我们为北京冬奥会的
成功举办倾尽全力！

北京冬奥会的长远影响

“冰雪产业、冰雪经济一定会为中国经
济发展注入新动能”

政事儿：你认为此次北京冬奥会的成功
举办，对我国冰雪运动发展来说有哪些长远
影响？

孙东生：北京冬奥会除了向国际社会展
现改革开放以来特别是十八大以来中国社
会的巨大变化外，对我国冰雪运动发展还有
以下几个方面的意义。

第一，从 2015 年 7 月北京携手张家口
赢得 2022年冬奥会举办权，到现在冬奥会
顺利举办，中国在非常短的时间内通过筹
备此次重大赛事，使更多的中国人系统深
入地了解了冰雪运动，这很重要。冰雪运
动是集科学与艺术为一身的项目，它既有
形体、造型、韵律、节奏、力量，又有速度、激
情、艺术。但因为场地、季节等条件限制，
这是一个小众运动。现在越来越多的中国
人通过北京冬奥会开始去享受冰雪运动带
来的快乐，这一定会成为健康中国建设的
一个重要支撑点。

第二，随着北京冬奥会的举办，各级政
府开始加大对冬季运动项目的支持投入力
度，通过场地设施建设和冰雪运动推广，中
国冬季项目运动水平整体已扩面提质提升
水平。在冬奥会上，我们看到中国第一条雪
车雪橇赛道在北京延庆区建成，这条赛道填
补了中国缺少雪车雪橇最高水平赛道的空
白。国家体育总局数据显示，截至 2021年
年初，全国已有 654块标准滑冰场和 803个
室内外各类滑雪场，较 2015年分别增长了
317%和 41%。得益于完善的冰雪运动普及
推广体系，曾经“冰雪运动不进山海关”，如
今冰雪运动大踏步“南展西扩东进”，从小众
走向大众，从冬季走向四季。

第三，北京冬奥会为中国冰雪产业的
繁荣发展带来了重大机遇，中国冰雪产业
发展取得显著成效。数据显示，2020-2021
雪季，中国冰雪旅游人数 2.3亿人次，冰雪
旅游收入 3900亿元，冰雪旅游业进入了快
速增长期。现在各地雪场建设、雪具销售、
冰雪培训以及餐饮、住宿、休闲旅游等相关

产业蓬勃发展。乘着冬奥东风，冰雪产业、
冰雪经济一定会为中国经济发展注入新动
能。

第四，冰雪运动是一个挑战寒冷、挑战
自然、挑战自我的过程。勇于挑战自我、不
断突破极限，是对奥林匹克精神的生动诠
释，也是每位参赛者的价值追求。从事冰雪
运动，需要有顽强的斗志和挑战极限的追
求，也需要有团队意识。在这些天的比赛
中，我们看到了无数运动员向冠军攀登，一
次次向自己发起挑战，这正是奥林匹克精神
最动人之处。可以说，北京冬奥会极大提升
了中国人的精气神。

中国冰雪运动未来发展

“把冬季体育项目产业化放在重要位置
上加以培育，推动冰雪经济发展壮大”

政事儿：对于中国未来冰雪运动发展，
你还有哪些建议？

孙东生：我们要以北京冬奥会成功举办
为契机，将这几年来从申办、筹备到成功举
办所形成的丰厚的冬奥遗产制度化，通过可
持续发展，使广大人民群众长期受益，带动
城市和区域协同发展，引领社会文明进步。
推动冰雪运动普及需要加强统筹引导，以激
励的赛事机制为保障，激活冰雪运动可持续
发展的内生动力。因为赛事是最好的激励，
可以给参与者最好的展示机会。

黑龙江从上世纪八十年代初期就开始
每年坚持举办“百万青少年上冰雪”活动，
经过 40多年的快速发展，已经成为黑龙江
省冬季活动的一张亮丽名片，赢得省内外
高度赞誉。从 2016年起，黑龙江将每年的
12月 20日设为我省全民冰雪活动日，通过
立法引导全省人民参与到冰雪活动中，充
分释放爱家乡、爱冰雪的热情。所以要让
更多的人爱上冰雪运动，可以从校园冰雪
运动入手，推动冰雪项目进校园建立联赛
机制，在全运会等全国性重大赛事上能加
大冬季项目的比例，以竞技引领群众广泛
参与。以北京冬奥会为起点，加速推进健
康中国建设。

同时，随着冰雪运动从小众走向大众，
专业教练员、社会群体运动指导员、专业技
术保障人员等，有着大量的市场需求。这也
需要建立健全专业化培训机制，以系统化培
养塑造和成就人才，以体制机制改革创新激
励和保障人才，加强冬季项目人才流通，充
分释放各类人才活力。

在冰雪运动推广过程中，要把提升规
范、提升水平放在重要位置。

今年 2月，在北京冬奥会开幕之际，由
国家体育总局组织全国体育标准化技术委
员会提出，黑龙江省体育局、黑龙江冰雪体
育职业学院等单位共同起草的 11项冰雪运
动国家标准计划项目向社会公布。这批标
准深入总结了近年来各地推动“三亿人参与
冰雪运动”的实践经验，涉及高山滑雪、速度
滑冰、冰球、冰壶等体育项目，涵盖冰雪运动
赛事活动组织、场所运营管理、大众冰雪运
动水平等级评价等，对于系统规范冰雪产业
发展具有重要意义。国家市场监管总局（标
准委）还将以北京冬奥会为契机，联合黑龙
江省、国家体育总局坚持边研制、边验证、边
推广，进一步完善群众性冰雪体育运动标准
体系，推动我国冰雪运动跨越式发展。各地
要以标准普及群众性冰雪运动，引领冰雪产
业发展，推进体育强国建设。

随着北京冬奥会的召开，冷资源正在成
为热经济，冷运动正在成为时尚生活的风向
标。国家体育总局预计，到2025年我国冰雪
产业总规模将达到10000亿元。冰雪运动热
的背后，一个巨大的消费市场开始显现。但
实际上，对于普通消费者来说，我们对许多国
产大众体育运动品牌早已耳熟能详，对冰雪
运动的相关产品却知之甚少，少数滑冰滑雪

“发烧友”能叫得出名字的运动装备基本都是
国外品牌。目前黑龙江正在推进“黑龙”品牌
与先进技术、先进工艺嫁接，实现强强联手，
打响、叫响、卖响“黑龙”系列冰雪运动装备产
品。在冰雪产业发展过程中，政府要加大对
社会资本的扶持力度，强化自主品牌战略，
加强冰雪产业装备的中国制造，把冬季体育
项目产业化放在重要位置上加以培育，推动
冰雪经济发展壮大。

北京冬奥会中国体育代表团副团长、黑龙江省副省长孙东生

中国代表团中黑龙江籍运动员、教练员
涵盖了几乎所有项目，这创造了一个纪录

巅峰 ！
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2月15日，中国选手孔凡影在比
赛中。 新华社记者 连振摄

2 月 15 日，
中 国 选 手 苏 翊
鸣 在 比 赛 中 。

新 华 社 记
者 李贺摄

2 月 15 日，中
国选手谷爱凌在
比赛中。

新华社记者
肖艺九摄


